

Nuevo Mundo Mundos Nuevos

Nouveaux mondes mondes nouveaux - Novo Mundo Mundos Novos - New world New worlds

Débats

2012

Atravesando fronteras 2. Circulación de población en los márgenes iberoamericanos. Siglos XVI-XIX

Atravesando fronteras. Circulación de población en los márgenes iberoamericanos. Siglos XVI-XIX. Algunas reflexiones finales

MARIA REGINA CELESTINO DE ALMEIDA ET SARA ORTELLI

<https://doi.org/10.4000/nuevomundo.64650>

Texte intégral

- 1 En enero de 2011 lanzamos el dossier “Atravesando fronteras. Circulación de población en los márgenes iberoamericanos. Siglos XVI-XIX”, con la propuesta de reunir trabajos que reflexionaran sobre la dinámica de las sociedades en los espacios llamados de frontera en el contexto iberoamericano colonial y decimonónico. Las cuestiones propuestas partían de la redefinición de la categoría de frontera con base en las tendencias interdisciplinarias actuales de la historia y la antropología que, sumadas a los estudios empíricos recientes, ya no nos permitían pensar en la fronteras como líneas de separación rígidas entre espacios nítidamente demarcados en los cuales indios y no indios, indios reducidos e indios no reducidos, se presentaban de forma clara, distinta y separada enfrentándose en contactos que se reducían a las relaciones de oposición y guerra. Nuestra intención era reforzar la deconstrucción de esa imagen simplista, reuniendo trabajos que, a través de estudios de caso concretos en tiempos y lugares específicos, contribuyesen a revelar los espacios de frontera como fluidos y porosos, en los cuales grupos e individuos de diferentes categorías étnicas y sociales circulaban entre relaciones de conflicto y negociaciones.



- 2 Los trabajos que atendieron a nuestro dossier superaron estas expectativas. Al enfocar regiones y actores, individuales y colectivos, en gran medida olvidados, marginados o escasamente atendidos por la historiografía, los autores y autoras presentaron fronteras móviles y fluidas, continuamente construidas a través de las más variadas experiencias y reflejaron actuaciones de diferentes pueblos e individuos, que se integraban de diversas formas. El resultado fue la construcción de una realidad compleja y heterogénea, sobre áreas y pueblos de América que, considerados periféricos, eran hasta muy recientemente presentados de forma simplista y esquemática.
- 3 Si bien reconocemos los límites geográficos del dossier, pues los artículos se centran fundamentalmente en las áreas que hoy constituyen Argentina, Brasil y México, dejando afuera gran parte del continente, esto sin embargo no disminuye la importante contribución de los análisis aquí presentados. Tales contribuciones no solo son relevantes y valiosas importantes para las historias regional e indígena de las áreas enfocadas, sino para la propia historia general de América.
- 4 Todos los textos colaboran en desmontar concepciones generalizadoras sobre los procesos de conquista de los territorios y de la construcción de las sociedades coloniales y poscoloniales de los imperios ibéricos y, posteriormente, de los estados nacionales, revelando la importancia de incluir la historia de los actores llamados subalternos, cuya actuación fue fundamental para delinear los rumbos de los procesos históricos en los cuales se insertaron.
- 5 Más las fronteras aquí abordadas no fueron solo fronteras físicas y espaciales entre los imperios español y portugués, entre los estados latinoamericanos decimonónicos, o entre fronteras internas coloniales que separaban los espacios de administración española y portuguesa de las áreas de los desiertos, tierra adentro o seratoes, que en la mayor parte de los casos fueron heredadas a los estados nacionales en ciernes. Los autores enfocaron y cuestionaron las fronteras étnicas y sociales, incluyendo las innumerables categorías utilizadas para designarlas. Esas fronteras que aparecen bien delimitadas en las legislaciones, en los discursos de diferentes actores y, consecuentemente, en las fuentes históricas y en la historiografía, se revelaron también fluidas y permeables en los estudios aquí desarrollados. Así, se configuran como construcciones históricas, dinámicas, con significados múltiples y cambiantes, en la medida en que los pueblos y los individuos circulaban en ellas, desafiando los lugares sociales y étnicos a ellos atribuidos en las sociedades coloniales y decimonónicas.
- 6 Algunos estudios abordaron los espacios fronterizos entre los imperios portugués y español revelando las intensas relaciones entre los actores que circulaban no sólo entre territorios, sino también entre acuerdos y conflictos con las autoridades y los agentes coloniales y, más tarde, estatales. Es interesante constatar en esos trabajos el ir y venir de los indios entre las condiciones de súbditos portugueses o españoles, y como se insertaban y desenvolvían en el marco de los conflictos entre las monarquías ibéricas, tratando de obtener ventajas. Esos trabajos evidencian la importancia de superar los análisis que separan las historias de la América portuguesa y española. Si ellas se encontraban separadas en la documentación, cabe al historiador asociarlas, como ejemplifican estos estudios localizados en áreas de frontera, donde las separaciones prácticamente desaparecen en la realidad cotidiana signada por la intensa interacción entre los actores sociales.
- 7 Un tema ampliamente tratado en casi todos los artículos se refiere a las intensas relaciones establecidas entre indios reducidos, indios no reducidos, y no indios en las fronteras internas. Enfocando situaciones y actores específicos, estos estudios revelan las más diversas estrategias que conformaban en un amplio abanico de negociaciones y conflictos, complejas relaciones políticas entre autoridades, misioneros, militares, indígenas, africanos, castas, cautivos, desertores, fugitivos y otros grupos de individuos marginados que surgen como importantes agentes, cuyas acciones iluminan el devenir de los procesos históricos en los cuales se insertaron y contribuyen a nuevas interpretaciones sobre las intrincadas redes de relaciones sociales y de poder que se construyen en las zonas fronterizas.

- 8 El enfoque regional o local, y la mirada más estrecha y atenta a realidades, procesos y actores específicos contribuye a revisar la idea de grupos sociales y étnicos pensados como bloques monolíticos y permite percibir la complejidad de las relaciones entre ellos, como así también de las propias clasificaciones étnicas y sociales en la medida en que los actores circulaban entre ellas. Así, los procesos de reelaboración de identidades étnicas, culturales y de las redes de sociabilidad son apuntados en varios estudios.
- 9 Los acuerdos diplomáticos entre autoridades políticas y militares y líderes indígenas fueron también evidenciados, revelando las complejidades de las relaciones de poder en áreas de frontera. Entre ellas, las intrincadas relaciones de poder entre los estados nacionales, los grupos y líderes indígenas. Fueron abordados, también, los intereses y las situaciones políticas de los grupos e individuos subalternos, tanto de los indígenas integrados y no integrados en las sociedades coloniales y nacionales. Estas interpretaciones anclan en las nuevas tendencias de la historia política que cuestionan la idea de una oposición rígida entre dominadores y dominados, complejizando así las relaciones de poder y valorizando las acciones e intereses de estos últimos.
- 10 La noción de cultura política, aunque no haya sido directamente explicitada, está presente en los abordajes en los cuales son analizadas las relaciones de poder. La mirada interdisciplinaria ha permitido percibir significados distintos para los acuerdos y estrategias comunes de grupos cultural, social y étnicamente diversos. Asimismo, la valorización de los factores subjetivos y culturales de las prácticas políticas desarrolladas por los actores permite identificar culturas políticas de grupos subalternos construidas en las relaciones de conflictos y acuerdos con los demás agentes con los cuales interactúan. El concepto de cultura política se manifiesta en la comprensión de las actuaciones políticas de los actores sociales individuales y colectivos, según sus códigos culturales, percepciones, vivencias y lógicas propias. En tal sentido, varias investigaciones evidencian cómo los indígenas asumirían en gran medida las culturas políticas del antiguo régimen y de los nuevos estados nacionales, participado de sus instituciones, valiéndose de sus reglas y códigos para alcanzar sus propios objetivos, continuamente modificados por la dinámica de sus relaciones.
- 11 Finalmente, debe ser resaltada la riqueza de establecer un diálogo entre la América española y portuguesa, y la inclusión del caso de Brasil, donde los trabajos históricos sobre los pueblos indígenas han sido mucho menos desarrollados que en otras regiones del continente. Al mismo tiempo, la importancia de los estudios enfocados en realidades regionales y locales que contribuyen a deconstruir visiones simplistas y limitadas sobre nuestras historias coloniales y nacionales. Por último, una vez más nuestro agradecimiento a Nuevo Mundo-Mundos Nuevos por haber mantenido nuestra propuesta a lo largo de los años 2011 y 2012, y a los autores y autoras que respondieron a esta convocatoria, incentivaron el diálogo entre las diversas fronteras americanas, y lo enriquecieron con sus contribuciones, agudos análisis y renovadas miradas.

Pour citer cet article

Référence électronique

Maria Regina Celestino de Almeida et Sara Ortelli, « Atravesando fronteras. Circulación de población en los márgenes iberoamericanos. Siglos XVI-XIX. Algunas reflexiones finales », *Nuevo Mundo Mundos Nuevos* [En ligne], Débats, mis en ligne le 13 décembre 2012, consulté le 31 mai 2024. URL : <http://journals.openedition.org/nuevomundo/64650> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/nuevomundo.64650>

Auteurs

Maria Regina Celestino de Almeida
(Universidade Federal Fluminense, Brasil)

Articles du même auteur

Relations interethniques et métissages dans les aldeias indigènes de Rio de Janeiro : classifications ethniques et luttes politiques (XVIIIe et XIXe siècles) [Texte intégral]

Interethnic Relations and *mestiçagem* in the indigenous *aldeias* of Rio de Janeiro : ethnic classifications and political struggles (XVIIIth and XIXth centuries)

Relaciones interétnicas y mestizajes en las *aldeias* indígenas de Rio de Janeiro : clasificaciones étnicas y luchas políticas (siglos XVIII y XIX)

Relações Interétnicas e mestiçagens nas aldeias indígenas do Rio de Janeiro : classificações étnicas e lutas políticas (séculos XVIII e XIX)

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Débats

Tierras y recursos económicos de las aldeas indígenas de Rio de Janeiro: conflictos y negociaciones (siglos XVII-XIX) [Texte intégral]

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Débats

Atravesando fronteras. Circulación de población en los márgenes iberoamericanos. Siglos XVI-XIX [Texte intégral]

Introducción

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Débats

Sara Ortelli

CONICET - Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, Argentina)

Articles du même auteur

Atravesando fronteras.Circulación de población en los márgenes iberoamericanos. Siglos XVI-XIX (segunda parte) [Texte intégral]

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Débats

Los indios de pueblos y misiones y el abasto de centros mineros del Septentrión novohispano. San Felipe el Real de Chihuahua a fines del siglo XVIII [Texte intégral]

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Débats

Atravesando fronteras. Circulación de población en los márgenes iberoamericanos. Siglos XVI-XIX [Texte intégral]

Introducción

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Débats

Introducción al dossier: La participación indígena en los mercados iberoamericanos.De la colonia a los primeros años independientes" [Texte intégral]

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Débats

Luis Aboites Aguilar, *La decadencia del agua de la nación. Estudio sobre desigualdad social y cambio político en México. Segunda mitad del siglo XX*, México, El Colegio de México, 2009, 145 p. [Texte intégral]

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Comptes rendus et essais historiographiques

Guía del Investigador Americanista: Chihuahua [Texte intégral]

Paru dans *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, Guide de la recherche américaniste

Droits d'auteur



Le texte seul est utilisable sous licence CC BY-NC-ND 4.0. Les autres éléments (illustrations, fichiers annexes importés) sont « Tous droits réservés », sauf mention contraire.